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ХÐИÑТОÑ ВОÑÊÐЕÑЕ!

Дорогие братья и сестры!

Поздравляю вас с Днём Светлого Христова 
Воскресения, -  Пасхой Господней! С 
праздником Пасхи связано главное упование 
православных христиан, наше Воскресение 
и жизнь с Богом в Царствии Небесном. 
Зададимся вопросом, на сколько своими 
мыслями, поступками, переживаниями мы 
приблизились к заветной цели, ведь согласно 

Слову Божию: “Царствие Божие внутрь вас есть” (Лк. 17, 21) и что 
“Есть некоторые из стоящих здесь, которые не вкусят смерти, как 
уже увидят Сына Человеческого, грядущего в Царствии Своем“ (Мф. 
16, 28). Таким образом, здесь на земле каждый из нас может вкусить, 
приобщиться Царствия Небесного, чему подтверждением может служить 
Святоотеческое предание и традиции, и прежде всего покровитель 
нашего прихода преподобный Серафим Саровский, сподобившийся 
неизреченных откровений от Господа.

В этот радостный светлый праздник хочется пожелать всей нашей 
общине, всем тем, с кем мы в молитве и других трудах на благо прихода 
нашей церкви совершали свое служение в этом году, а также крещённым 
жителям нашего микрорайона, но не прилагающим достаточных 
усилий для понимания веры в которую крещены и думающих, что она 
заключается только во внешних традициях, освящении куличей, яиц и 
пасх, Светлого Пасхального настроения, мира и любви вашим семьям, 
здоровья и помощи Божией в трудах на благо нашей Русской Церкви и 
личного и общественного благополучия.

ВОИÑТИНУ ВОÑÊÐЕÑЕ ХÐИÑТОÑ!

игумен Серафим (Фирстов)
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Поездка в храм святых мучеников Александра и 
Антонины, что в Селище 

Во второе воскресенье Великого Поста (20 марта 2011 
года) мы, всей нашей воскресной школой отправились в храм 
Святых мучеников Александра и Антонины. Это один из самых 
древних храмов нашего 
города, расположенный в 
Селище.

Настоятель храма, 
отец Игорь, рассказал 
нам о жизни святых 
мучеников Александра 
и Антонины и о истории 
самого храма.

Александр и Антонина 
жили в Риме в конце III, 
начале IV века. Сначала 
они не были знакомы друг 
с другом. Антонина была 
очень красивая девушка, 
христианка. Один богатый 
язычник, живший в то 
время захотел, чтобы 
она стала его женой и 
отреклась от христианской веры. Антонина решила, что 
лучше умрет, но сохранит в своей душе веру во Христа.  Тогда 
он отдал её на истязание другим язычникам, а затем вообще 
приказал её убить. Воин Александр спас Антонину из плена, 
он накрыл её своим плащём и вывел из темницы.

Сам храм был заложен благодаря одному богатому 
путешественнику. На месте, где стоит 
храм, его жена родила двойняшек 
и им дали имена святых мучеников 
Александра и Антонины, и этот 
богатый путешественник основал 
здесь храм.

Храм украшен фресками, на полу 
плиты. Интересно то, что если человек 
в одном углу храма будет шёпотом, 
что-нибудь говорить другому человеку, 
стоящему в противоположном углу 
храма, то тот его услышит, а человек 
стоящий на середине храма ничего не 
услышит.

Храм делится на две половины ― летнюю и зимнюю. В 
летней половине богослужения проходят летом, а в зимней 
― зимой. 

В 20-30-х годах прошлого века здесь служил отец Павел 
Острогский, он тайно помогал голодным и нуждающимся 
людям. Его схватили по доносу, а затем расстреляли.

Сам храм чудом уцелел во время гонений на Церковь.
Посещение храма и рассказ священника очень понравился 

нам. Мы благодарны отцу Серафиму, Светлане Евгеньевне  
и Галине Николаевне за познавательную поездку.

Мария  Авдеева.
***

Мы с воскресной школой ездили в храм Александра и 
Антонины, который находится в Селище. Этот храм старый, 
он состоит из летнего и зимнего храма. Летний храм старше 

зимнего на 600 лет. Мы находились в зимнем храме. Мне он 
очень понравился, меня очень сильно удивило, что там три 
придела, мы смогли посетить только  первые два придела. 
Настоятель храма очень интересно и доступно для детей 
рассказал историю храма, ещё он рассказывал много разных 
притч и интересных историй. В храме находится Игрицкая 
икона Божией Матери, мы к ней смогли приложиться.

Очень красивый вид 
простирается вокруг 
храма, особенно красив 
вид на реку Волгу.

Я бы с удовольствием 
съездила в храм святых 
мучеников Александра и 
Антонины ещё раз.

Ника Иванова.

Экскурсия в храм 
апостола Иоанна 
Богослова.

Самая интере сная 
поездка за этот месяц 
б ы л а  в  п р о ш л о е 
воскресение. Мы ездили 

в древний храм Иоанна Богослова. Там были фрески, они 
очень древние. Иконостас там был в шесть ярусов. А обычно 
в наше время 3-4 яруса. Ещё была специальная комната 
справа от алтаря, где крестят младенцев ― крестильня. 
Сейчас это очень редкое явление.

И там были семь икон оклад, которых был сделан на 
коклюшках прихожанками храма. 
Оказывается одна из прихожанок 
нашего храма участвовала в этой 
работе! 

Поездка мне очень понравилась! 
Было интересно!

Мария Ижицкая.

В храме Воскресения Христова 
на Дебре

Сегодня, в воскресенье, я ездила 
в храм Воскресения на Дебре. Эта 
поездка мне очень понравилась.

Я вошла в храм и увидела икону 
Софии Премудрости Божией, сидящей на троне. Дальше мы 
пошли в один из приделов, а их в церкви три: центральный, 
южный и северный. Я заполнила название одного из 
приделов ― в честь Великомученицы Екатерины. По левую 
сторону была статуя Иисуса Христа в темнице. Икона 
царской семьи, три иконы Георгия Победоносца, а змей был 
в виде старичка с огромными когтями, лежащий на земле.

Я видела очень древние иконы Божией Матери, иконы 
Воскресения и сошествия во ад Иисуса Христа, а также 
статую головы Иоанна Предтечи.

В храме есть маленькая комната, в которую входят по 
три человека, там я прикладывалась к иконам.

Было интересно, я раньше там не была. 
Мои воспоминания о поездке записала мама.

Настя Ковалева

НОВОСТИ  НАШЕЙ  ВОСКРЕСНОЙ ШКОЛЫ

Храм свт. мучеников Александра и 
Антонины в Селище Храм апостола Иоанна Богослова

Церковь Воскресения Христова на Дебре
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Быстро-быстро промчались впе-
чатления вчерашнего дня и Великой 
ночи: плащаница в суровой 
холодной темноте собора, 
воздержание от еды до 
разговения, дорога в церковь, в 
тишине и теплоте апрельского 
синего вечера, заутреня, 
крестный ход, ликующая 
встреча восставшего из гроба 
Христа, восторженное пение 
хора, подвижная, радостная 
служба, клир в светлых 
сияющих парчовых ризах, 
блеск тысяч свечей, сияющие 
лица, поцелуи; чудесная 
дорога домой, когда так нежно 
сливаются в душе усталость 
и блаженство, дома огни, 
добрый смех, яйца, кулич, 
пасха, ветчина и две рюмочки 
сладкого портвейна; глаза слипаются; в 
доме много народа, поэтому тебе стелят 
постель на трех стульях, поставленных 
рядком; погружаешься в сон, как камень 
падает в воду. 

Утром проснулся я, и первое, еще 
не осознанное впечатление большой 
— нет! — огромной радости, 
которой как будто бы пронизан 
весь свет: люди, звери, вещи, небо 
и земля. Побаливает затылок, также 
спина и ребра, помятые спаньем в 
неудобном положении на жесткой 
подстилке, на своей же кадетской 
шинельке с медными пуговицами. 
Но что за беда? Солнце заливает 
теплым текучим золотом всю 
комнату, расплескиваясь на 
обойном узоре. Господи! Как еще 
велик день впереди, со всеми 
прелестями каникул и свободы, с 
невинными чудесами, которые тебя 
предупредительно ждут на каждом 
шагу! 

Как невыразимо вкусен душистый 
чай (лянсин императорский!) с 
шафранным куличом и с пасхой, в 
которой каких только нет приправ: 
и марципан, и коринка, и изюм, 
и ваниль, и фисташки. Но ешь и 
пьешь наспех. Неотразимо зовет 
улица, полная света, движения, 
грохота, веселых криков и колокольного 
звона. Скорее, скорее! 

На улице сухо, но волнующе, по-
весеннему, пахнет камнем тротуаров 
и мостовой, и как звонко разносятся 

острые детские крики! Высоко в воздухе 
над головами толпы плавают и упруго 

дергаются разноцветные воздушные 
шары на невидимых нитках. Галки 
летят крикливыми стаями... Но раньше 
всего — на колокольню! 

Все ребятишки Москвы твердо 
знают, что в первые три дня Пасхи 
разрешается каждому человеку лазить 

на колокольню и звонить, сколько ему 
будет удобно. Даже и в самый большой 
колокол! 

Вот и колокольня. Темноватый ход 
по каменной лестнице, идущей винтом. 

Сыро и древне пахнут старые стены. А 
со светлых площадок все шире и шире 

открывается Москва. 
Колокола. Странная 

система веревок и деревянных 
рычагов-педалей, порою 
повисших совсем в воздухе, 
почти наружу. Есть колокола 
совсем маленькие: это дети; 
есть побольше — юноши и 
молодые люди, незрелые, 
с голосами громкими и 
протяжными: в них так же 
лестно позвонить мальчугану, 
как, например, едучи на 
извозчике, посидеть на козлах 
и хоть с минуту подержать 
вожжи. Но вот и Он, самый 
главный, самый громадный 
колокол собора; говорят, что 
он по величине и по весу 

второй в Москве, после Ивановского, и 
потому он — гордость всей Пресни. 

Трудно и взрослому раскачать 
его массивный язык; мальчишкам 
это приходится делать артелью. 
Восемь, десять, двенадцать упорных 
усилий и, наконец, — баммм… Такой 

оглушительный, такой ужасный, 
такой тысячезвучный медный рев, 
что больно становится в ушах и 
дрожит каждая частичка тела. Это 
ли не удовольствие? 

Самый верхний этаж — и 
вот видна вокруг вся Москва: и 
Кремль, и Симонов монастырь, 
и Ваганьково, и Лефортовский 
дворец, и синяя изгибистая полоса 
Москва-реки, все церковные 
купола и главки: синие, зеленые, 
золотые, серебряные... Подумать 
только: сорок сороков! И на каждой 
колокольне звонят теперь во все 
колокола восхищенные любители. 
Вот так музыка! Где есть в мире 
такая? Небо густо синеет — и 
кажется таким близким, что вот-
вот дотянешься до него рукою. 
Встревоженные голуби кружатся 
стаями высоко в небе, то отливая 
серебром, то темнея. 

И видишь с этой верхушки, как 
плывут, чуть не задевая за крест 

колокольни, пухлые серьезные белые 
облака, точно слегка кружась на ходу.

А.И.Куприн, 1928 г.

Пàñõàëüíûå êîëîêîëà. 
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Начиная с какого возраста ребёнок 
должен исповедоваться?

Прежде всего, не надо спешить. 
Нельзя требовать, чтобы с семи лет все 
дети подходили к исповеди. Норма о 
том, что дети должны исповедоваться 
перед Причастием с семи лет, устоялась 
с синодальной эпохи и с более ранних 
веков. Как, если я не ошибаюсь, писал 
в своей книге о таинстве Покаяния 
отец Владимир Воробьев, для многих и 
многих детей сегодня физиологическое 
взросление настолько опережает 
духовное и психологическое, 
что большинство сегодняшних 
детей в семь лет исповедоваться 
не готовы. Не пора ли сказать, 
что этот возраст устанавливается 
духовником и родителем 
абсолютно индивидуально 
по отношению к ребенку? В 
семь лет, а некоторые и чуть 
раньше, они видят различие 
хороших и плохих поступков, 
но говорить о том, что это 
осознанное покаяние, ещё рано. 
Только избранные, тонкие, 
деликатные натуры способны 
в столь раннем возрасте это 
испытать. Есть удивительные 
детишки, которые в пять-шесть 
лет обладают ответственным 
нравственным сознанием, но 
чаще всего это другие вещи. 
Либо побуждения родителей, 
связанные с желанием иметь в 
исповеди дополнительный инструмент 
воспитания (часто бывает, что 
когда маленький ребенок плохо 
себя ведет, наивная и добрая мама 
просит священника поисповедовать 
его, думая, что если он покается, 
то будет слушаться). Либо какое-то 
обезьянничество по отношению к 
взрослым со стороны самого ребёнка 
– нравится: стоят, подходят, батюшка 
что-то им говорит. Хорошего из этого 
ничего не происходит. У большинства 
нравственное сознание просыпается 
значительно позже. Но и пусть себе 
позже. Пусть приходят в девять, десять 
лет, когда у них появится большая 
степень взрослости и ответственности 
за свою жизнь. На самом деле, чем 

Детская исповеДь: Не НавреДи!

раньше ребенок исповедуется, тем 
хуже для него - видимо, не зря детям не 
вменяются грехи до семи лет. Только с 
достаточно более позднего возраста они 
воспринимают исповедь как исповедь, 
а не как перечень того, что сказано 
мамой или папой и записано на бумаге. 
И вот эта формализация исповеди, 
происходящая у ребенка, в современной 
практике нашей церковной жизни 
является довольно опасной вещью.

Что необходимо делать родителям 
перед первой исповедью ребенка?

Думается, что прежде нужно 
поговорить со священником, которому 
ребенок будет исповедоваться, 
предупредить его о том, что это будет 
первая исповедь, спросить у него 
советов, которые могут быть разными, в 
зависимости от практики тех или иных 
приходов. Но в любом случае важно, 
чтобы священник знал, что исповедь 
первая, и сказал, когда лучше прийти, 
чтобы не было слишком много народу 
и у него было бы достаточно времени, 
которое он мог бы уделить ребёнку. 
Кроме того, сейчас появились разные 
книги о детской исповеди. Из книги 
протоиерея Артемия Владимирова 
можно почерпнуть немало толковых 

советов о самой первой исповеди. Есть 
книги по подростковой психологии, 
например, священника Анатолия 
Гармаева о переходном возрасте.

Как часто нужно исповедовать 
ребёнка? 

Отчасти на собственных ошибках, 
отчасти советуясь с более опытными 
священниками, я пришел к выводу, что 
детей надо исповедовать как можно 
реже. Не как можно чаще, а как можно 

реже. Худшее, что можно 
сделать, - это ввести для детей 
еженедельную исповедь. У 
них она более всего ведет к 
формализации. Так они ходили 
и просто причащались каждое 
воскресение или, по крайней 
мере, часто, что тоже вопрос, 
правильно ли для ребенка, а 
потом – с семи лет – их водят тоже 
чуть ли не каждое воскресение 
под разрешительную молитву. 
Дети очень быстро научаются 
говорить правильное 
священнику – то, что батюшка 
ожидает. Маму не слушался, 
в школе грубил, ластик 
украл. Перечень этот легко 
восстанавливается. И они 
даже не встречаются с тем, что 
такое исповедь как покаяние. И 
бывает, что целые годы приходят 
на исповедь с одними и теми 

же словами: я не слушаюсь, я грублю, 
я ленюсь, забываю молитвы читать – 
вот короткий набор обычных детских 
грехов. Священник, видя, что кроме 
этого ребенка к нему стоят ещё много 
других людей, отпускает ему грехи и на 
этот раз. Но по прошествии нескольких 
лет такому «воцерковленному» чаду 
будет вообще непонятно, что такое 
покаяние. Для него не составляет 
никакого труда сказать, что он то-то и 
то-то плохо сделал, «что-то пробубнить» 
по бумажке или по памяти, за что его 
или погладят по голове, или скажут: 
«Коля, не надо воровать ручки», а потом: 
«Не надо привыкать (да, потом уже 
привыкать) к сигаретам, смотреть эти 
журналы», и далее по нарастающей. А 
потом Коля скажет; «Не хочу я слушать 

Вопросы правильной подготовки детей к Исповеди и Причастию волнуют многих мам и пап. Как 
объяснить маленькому ребенку, что такое Покаяние? Нужно ли помогать детям готовиться к первой 
Исповеди? Как уберечь регулярно исповедующегося малыша от привыкания к Таинству? В преддверии 
первой полной Литургии, за которой традиционно ко Кресту и Евангелию устремляется большинство 
православных христиан, на эти и другие вопросы отвечает настоятель храма святой мученицы 
Татианы протоиерей Максим Козлов.
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тебя». Маша тоже может сказать, но 
девочки обычно быстрее взрослеют, они 
успевают приобрести личный духовный 
опыт раньше, чем могут прийти к такому 
решению.

Когда ребенка первый раз приводят 
в поликлинику и заставляют раздеться 
перед врачом, то он, конечно, стесняется, 
ему неприятно, а положат его в больницу 
и будут каждый день перед уколом 
рубашку задирать, то он начнет делать 
это совершенно автоматически без 
всяких эмоций. Так же и исповедь с 
какого-то времени может не вызывать у 
него уже никаких переживаний. Поэтому, 
благословлять их на Причастие 
можно достаточно часто, но 
исповедоваться детям нужно как 
можно более редко. Взрослым 
мы действительно по многим 
практическим причинам не можем 
разнести Причастие и таинство 
Покаяния надолго, но к детям-
то, наверное, можно было бы эту 
норму применить и говорить, что 
ответственная серьезная исповедь 
отрока или отроковицы может 
осуществляться с достаточно 
большой периодичностью, а 
в прочее время – давать им 
благословение на причастие. 
Думаю, добро будет, 
посоветовавшись с духовником, 
исповедовать такого маленького 
грешника первый раз в семь лет, 
второй раз – в восемь, третий раз 
– в девять лет, несколько оттянув 
начало частой, регулярной 
исповеди, чтобы ни в коем случае 
она не становилась привычкой. 

Насколько часто надо 
причащать маленьких детей?

Младенцев хорошо причащать 
часто, так как мы веруем, что 
принятие Святых Христовых 
Таин преподается нам во здравие души и 
тела. И младенец освящается как грехов 
неимущий, телесным своим естеством 
соединяясь с Господом в Таинстве 
Причащения. А вот когда дети начнут 
подрастать и когда они уже узнают, что 
это Кровь и Тело Христовы и что это 
Святыня, то очень важно не превратить 
Причастие  в еженедельную процедуру, 
когда они перед Чашей резвятся и 
подходят к ней, не очень задумываясь о 
том, что они делают. И если вы видите, 
что ваш ребенок раскапризничался перед 
службой, довел вас, когда проповедь 
священника чуть затянулась, подрался с 
кем-то из сверстников, стоящих тут же на 
службе, не допускайте его к Чаше. Пусть 

он поймет, что не во всяком состоянии 
можно подходить к Причастию. Он только 
благоговейнее будет к нему относиться. И 
лучше пускай он будет несколько реже, 
чем бы вам хотелось, причащаться, но 
понимать, ради чего приходит в церковь. 
Очень важно, чтобы родители не начали 
относиться к причащению ребенка как 
к некоторому магизму, перекладывая на 
Бога то, что мы сами должны сделать. 
Однако Господь ведь от нас ждет того, 
что мы можем и должны сделать сами, 
в том числе и по отношению к нашим 
детям. И только там, где наших сил нет, 
там благодать Божия восполняет. Как 

говорится в другом церковном таинстве 
– «немощная врачует, оскудевающая 
восполняет». Но что ты можешь, делай 
сам.

Родители должны помогать детям 
писать записки к исповеди?

Главное, чего нужно избегать 
родителям при подготовке ребенка 
к исповеди, в том числе и к первой, 
- это наговаривания ему списков тех 
грехов, которые с их точки зрения, у 
него есть, или, вернее, автоматического 
перенесения каких-то его не самых 
лучших качеств в разряд грехов, 
в которых он должен покаяться 
священнику. И, конечно же, ни в коем 

случае нельзя спрашивать ребенка после 
исповеди о том, что он сказал батюшке 
и что тот ему сказал в ответ, и не забыл 
ли он о таком-то грехе. В данном случае 
родители должны отойти в сторону 
и понимать, что Исповедь, даже 
семилетнего человека, - это Таинство. 
Вмешательство кого бы то ни было в 
Таинство церковное, особенно такое 
деликатное, как Таинство Исповеди, 
является совершенно неприемлемым. 
И любое вторжение туда, где есть 
только Бог, исповедующийся человек 
и принимающий исповедь священник, 
пагубно. Ребенок может поделиться 

тем, что он говорил, если ему 
самому захотелось. Но не надо 
показывать нашу чрезвычайную 
в этом заинтересованность. 
Рассказал – хорошо, нет – ничего 
страшного…Чаще дети говорят 
не то, что они сами сказали на 
исповеди, а то, что услышали 
от священника. Останавливать 
их в этом не нужно, но входить 
в какое-либо обсуждение и 
толкование слов священника 
или, тем более, критику, если 
это не совпадает с тем, что, на 
наш взгляд, необходимо было 
бы нашему ребенку услышать, 
нельзя. Более того, нельзя, 
исходя из этих слов ребёнка, 
потом идти и что-то выяснять у 
священника. Или пытаться ему 
помочь правильнее обращаться 
с собственным чадом: знаете, 
батюшка, вот Вася сказал мне, 
что Вы ему дали такой совет, а 
я-то знаю, что он Вам не вполне 
правильно все изложил, поэтому 
Вы не вполне разобрались, и 
лучше бы Вам в следующий 
раз сказать ему то-то и то-
то. От такого материнского 
напора, безусловно, нужно 

себя удерживать. В тех случаях, когда 
это сознание нужно воспитывать в 
прихожанах, его нужно воспитывать 
через проповедь, через саму 
организацию совершения исповеди, 
через предварительное многократное 
оповещение о том, что не нужно 
подходить слишком близко, нельзя 
каким-то образом реагировать, если вы 
что-то случайным образом услышали во 
время исповеди. Может быть, проводить 
особенные беседы с родителями и 
с прародителями об их деликатном 
отношении к исповеди детей и внуков. 
Всё это, безусловно, в том или ином 
виде может иметь место.

По материалам сайта www.taday.ru,



Серафимовский        вестник6

Сегодня оцепление вокруг храма на  Пасху    
будет означать запрещенный проезд: 
скоро крестный ход, и машины должны 
объезжать храм. Лет тридцать назад 
оцепление ставили против верующих. 
Те же, кто умел его преодолевать, не 
могли причаститься на ночной службе. 
О страхах и ликовании Пасхальной 
ночи тридцатилетней давности, кексе 
«Весеннем» и субботниках под Пасху 
вспоминают профессора Московской 
духовной академии протоиерей Максим 
Козлов и Алексей Константинович 
Светозарский. 

Алексей Светозарский: 
Чтобы войти перед началом Пасхальной 

службы в храм, нужно было обмануть так 
называемых дружинников – это были 
не дружинники, а работники райкома 
комсомола.Мимо них надо было идти 
твердым шагом, делая вид, что ты идешь 
мимо храма, и прямо у ограды резко 
свернуть в ворота и пройти. Надо сказать, 
что это удавалось, а на территории они 
уже не хозяйничали – было, видимо, 
какое-то распоряжение. В храме 
однозначно не подходили, а во дворе 
начинали брехать: «Мы вас дождемся». 
Но они не дожидались – у них потом было 
другое мероприятие. По-своему они тоже 
праздник отмечали, и с размахом...

Запомнился и горький момент. Я был в 
одном храме на Пасху, уже когда ощущал 
себя вполне сознательным христианином и 
был поражен тем, что священник отказался 
помочь моим друзьям пройти через 
оцепление. Я зашел во двор храма, а мои 
друзья остались – не успели, замешкались. 
Их было не много, человека два. Но они тоже 
не поглазеть уже приходили. Я попросил 
священника помочь, все как положено, взял 
благословение. И священник мне отказал: 
«Ну да, я вижу, что ты свой, а их-то я не 
знаю, я за своих прихожан только отвечаю». 
Это было очень горько. Хотя я прекрасно 
сейчас понимаю этого священника...

До этого я бывал в других храмах на 
Пасху, мне очень нравился всегда храм 
в Сокольниках, он и сам весь какой-то 
такой пасхальный, светлый, радостный. 
Я там был раза два на пасхальном 
ночном богослужении. В Елоховский 
было не попасть, потому что там было по 
билетам... 

Максим Козлов:
Было два храма, в которые на Пасху 

попадали по билетам. В Елоховский 
Богоявленский и в Новодевичий на 
Пасху попадали по билетам. Билеты 
распространялись частью по церковной 
линии, а часть какими-то таинственными 
путями расходилась – это были какие-то 
важные люди, советская интеллигенция, 
торговля и обслуга Кремля. Верхи советской 

торговли – это была скрытая элита. Тогда в 
публичном сознании было немножко стыдно 
работать в торговле, но правильные люди 
знали, где деньги делают... 

А.С.: Однажды на станции, которая тогда 
называлась «Проспект Маркса», компашкой 
идем, спускаемся в метро, и нас встретили 
девчонки, которые на курс младше учились 
и которые были в совсем другой роли. Они 
были посланы в Новодевичий монастырь 
в оцепление, потому что, видимо, 
ответственных работников не хватало. Мы 
все их прекрасно знали. Повисла пауза, 
и одна из них наконец сказала: «Христос 
Воскресе». И мы ей ответили. Все-таки 
знали люди, что говорить друг другу, как 
отвечать, раз в такой день встретились...

М.К.: В то время на Пасху не причащали 
почти нигде. Причащались люди до того 
– в Великий Четверг, в Субботу. В четверг 
была тьма причастников. На Пасху только 
духовенство причащалось. Я, кстати, 
не причащался на Пасху: я знал, что это 
не принято, и не причащался. Тех, кто 
ходил на крестном ходе в стихарях, – этих 
молодых людей особым порядком в алтаре, 
в минимальном количестве причащали. Но 
народ – никогда. Поэтому многие расходились 
раньше. В конце пасхального богослужения 
храмы были уже не переполнены...

Были такие опознавательные знаки. 
В Вербное воскресение ехать в метро с 
вербами – демонстративно, в открытую, 
никто тебе ничего не скажет. Но те, кто 
ехали в Вербное воскресение с вербами, 
знали, что это свои едут, православные. 

Ты в вагон зашел, а там несколько человек 
с вербами. И радостно становится...

Чем Пасха была приметна для людей в 
советское время – в булочной появлялся кекс 
«Весенний» или «Славянский». Это был 
такой псевдокулич, который продавался 
только в это время и потом исчезал. К 
Пасхе он регулярно появлялся... 

Тогда была традиция украшать куличи 
бумажными цветочками. Их делали 
самодеятельные ремесленники-кустари, 
которые появлялись перед Пасхой. 
Цветы были из проволоки, оплетенные 
бумажкой, их и втыкали в куличи...

Куличи приходили святить кто ни 
попадя. Тьма народа, непрекращаемый 
поток людей. Когда у меня появились 
церковные друзья, мне дарили, а потом 
уже, во второй половине 80-х, у нас 
свои уже были куличи, или кто-то 
из семейных друзей давал, и я ходил 
освящать подаренные куличи, яйца.  Для 
церковного человека было важно, что у 
тебя не кекс «Весенний» из булочной, 
который все покупают, а настоящий, 
руками испеченный кулич...

Еще приметны были фильмы, 
которыми отманивали молодежь. В ночь 
на Пасху во всех кинотеатрах во время, 
когда обычно не было сеансов, в 11 ночи 
показывали какой-нибудь западный 

фильм: боевик, что-нибудь с элементами 
эротики, комедию французскую. А по 
телевизору в ночь на Пасху пели звезды 
зарубежной эстрады: ABBA, Бони-М и 
прочее, даже еще что-то более модное... 

Формально вроде как боролись, но 
боролись «как-то». Было обычное дело: 
в Великую Субботу – субботник. Среди 
мелких пакостей, которые устраивала 
советская власть в наши годы, было 
непременное желание ленинский 
субботник (день рождения Ильича 22 
апреля) при какой-то возможности, хотя 
бы относительной близости к этой дате 
Великой Субботы, – устроить в Великую 
Субботу. Уже в университете я помню, 
как старался записаться на овощебазу, 
чтобы в другой день отработать, заранее 
или потом, а в Великую субботу попасть 
в церковь...

А.С.: При Горбачеве Пасху в 1986 
году сделали рабочим днем – ради 
праздника солидарности трудящихся 
что-то переносили. Это была манера 
удивительная – что-то перенести, так, что 
в том году стишки появились: «Спасибо 
партии родной за доброту и ласку, что 
отменила выходной и запретила Пасху». 

А когда Пасха совпадала с первым мая, то 
поздравляли друг друга и говорили: «Ну, 
с народным тебя и с международным», – 
значит, с Пасхой тебя и с Первым мая...

По материалам Интернет: 
www.taday.ru

Воспоминания о праздновании Пасхи в советское время



7Серафимовский        вестник

“Буква закона убивает” 
Как-то раз я спросил одного человека: “Кто ты? Воин Христов 

или воин лукавого? Знаешь ли ты, что у лукавого тоже есть 
воины?” Христианин не должен быть фанатиком, ему надо иметь 
любовь ко всем людям. Кто без рассуждения кидается словами, 
пусть даже и правильными, тот делает зло. Был я знаком с одним 
писателем. Человек он был очень благочестивый, однако с людьми 
мирскими говорил языком грубым, доходившим до глубины души 
и сотрясавшим их. Однажды он говорит мне: “На одном собрании 
я сказал одной госпоже то-то и то-то”. Однако он сказал ей это так, 
что искалечил ее. Он оскорбил ее перед всеми. “Слушай, — сказал 
я ему, — ты бросаешь людям золотые венцы с алмазами, однако, 
швыряя их таким образом, ты проламываешь головы, и не только 
слабенькие, но и крепкие”. Давайте не будем “по-христиански” [в 
кавычках] побивать людей камнями. Кто перед другими обличает 
согрешившего или с пристрастием говорит о каком-то человеке, 
тот движим духом не Божиим, но иным. Церковь действует 
посредством любви, а не так, как законники. Церковь смотрит на 
все с долготерпением и стремится помочь каждому, чтобы он ни 
натворил, каким бы грешником ни был.

Я вижу, что некоторым свойственна странная логика. Их 
благоговение — это хорошо, их расположение к добру — это тоже 
хорошо, но необходимо еще духовное рассуждение и широта, чтобы 
спутницей благоговения не стало узколобие, чтобы голова не стала 
такой твердой и упрямой, что хоть кол на ней теши. Вся основа в том, 
чтобы иметь духовное состояние, для того чтобы в человеке было 
духовное рассуждение. Иначе он стоит на “букве закона”, а “буква 
закона убивает”. Тот, у кого есть смирение, никогда не строит из 
себя учителя, он выслушивает [другого], а когда спросят его мнение, 
говорит смиренно. Он никогда не скажет “я”, но “помысл говорит 
мне” и “отцы сказали”. То есть он говорит, как ученик. Тот, кто 
считает, что он способен исправлять других, имеет много эгоизма.

— Геронда, когда кто-то, начиная что-то делать, имеет 
доброе расположение, но [затем] уклоняется в крайности, то 
значит ли это, что у него не хватает рассуждения?

— В этом его действии есть эгоизм. И такой человек, не 
зная себя самого, не понимает этого, потому и бросается в 
крайности. Часто некоторые начинают с благоговения, и до 
чего только не доходят потом! Как, например, иконобожники и 
иконоборцы. И одно крайность, и другое крайность. Одни дошли 
до того, что скребли икону Христа и, для того чтобы “улучшить” 
Божественное Причащение, сыпали эту пыль в Святую Чашу! 
Другие жгли иконы, топтали их... Поэтому Церковь и была 
вынуждена поместить иконы высоко, а когда раздор утих, она 
опустила их вниз, чтобы мы поклонялись им и воздавали честь 
тем, кто на них изображен.

Вольное обращение изгоняет благоговение
— Геронда, откуда происходит вольное обращение?
— Вольное обращение — это бесстыдство. Оно далеко отгоняет 

страх Божий — подобно дыму, которым мы окуриваем пчел, чтобы 
они улетели из улья.

— Геронда, как избежать вольного обращения?
— Ощущай себя ниже всех. Необходимо много смирения. 

Ты, как младшая, имей уважение и благоговение ко всем 
сестрам. Смиренно говори свой помысл, а не изображай из себя 

всезнайку. Тогда Бог будет подавать тебе Свою Благодать и ты 
будешь преуспевать. Вольное обращение — это злейший враг 
послушника, потому что оно изгоняет благоговение. Обычно за 
вольным обращением следует непокорность, затем бесчувствие 
— сначала к мелким грешкам, постепенно привыкнув к которым, 
человек начинает считать их естественными. И понять, что с ним 
происходит, человек тоже не может, потому что снаружи сердце 
“засаливается” и он уже не чувствует того, что отбился от рук.

— Геронда, а какая связь между вольным обращением и простотой?
— В простоте есть и благоговение, и что-то детское. В вольном 

обращении есть наглость.
Часто бесстыдство может крыться и в прямоте. Если человек 

невнимателен, то в его прямоте и простоте часто кроется 
бесстыдство. “У меня прямой характер” или “я человек простой”, 
— говорит он с бесстыдством, сам того не понимая. Однако 
простота — это одно, а бесстыдство — совсем другое.

— Геронда, а что такое духовная скромность?
— Духовная скромность — это страх Божий, в хорошем смысле 

этого слова. Этот страх, эта скованность приносят человеку 
радование, они источают “духовный мед” в его сердце. Посмотри 
на какого-нибудь застенчивого мальчика — он уважает своего 
отца, держит себя прилично и от многой скромности не смеет даже 
взглянуть на него. Когда хочет его о чем-то спросить, заливается 
краской. А другой ребенок думает: “А ведь это всего лишь мой 
отец” и вольно, с наглецой разваливается перед ним. А когда ему 
что-то нужно, он требует это “вынь да положь”, топает ногами, 
грозит.

В хорошей семье дети ведут себя свободно. Дети радуются, глядя 
на отца и мать, а те радуются, глядя на них. “Любовь не ведает стыда”, 
— говорит Авва Исаак. В любви такого рода есть благоговение, 
уважение к другим, то есть она побеждает страх. У кого-то есть 
скромность, нерешительность, но одновременно и страх, потому 
что настоящей скромности у него нет. А у другого человека есть 
скромность, но нет страха, потому что его скромность — настоящая, 
духовная. Когда скромность духовна, человек ощущает радость. 
Например, малый ребенок любит своих отца и мать с дерзновением, 
не боится, что они его отшлепают. В нем есть добрая простота, 
бесстыдства в нем нет. Если исчезнет уважение, скромность, то мы 
дойдем до вольного обращения, до бесстыдства. А потом можно 
услышать, как девушка лежит на кровати и распоряжается: “Мама, 
принеси мне стакан воды! И чтобы была холодная!... Фу, теплая... 
Я же тебе сказала: принеси холодной!” Начинают с этого и потом 
доходят до того, что спрашивают: “Почему это жена должна бояться 
мужа?”  Однако в страхе присутствует почтение, а в почтении — 
любовь. Если я что-то почитаю, то я его уже и люблю, и то, что я 
люблю — почитаю. Жена должна иметь почтение к мужу. Муж 
должен любить жену. Но сегодня люди истолковывают Евангелие 
шиворот-навыворот и поэтому уравнивают все, а после распадаются 
семьи. “Жена должна быть послушной”, — говорит муж. Но если у 
тебя нет любви, то ты не сможешь заставить быть тебе послушной 
даже кошку. Если у тебя нет любви, то человек остается без 
извещения, и ты не можешь попросить его даже о том, чтобы он 
принес тебе стакан воды. Уважая своего ближнего, человек уважает 
самого себя, но при этом самого себя в расчет не берет.

(“Слова. Том I. С болью и любовью о современном человеке”
“Слова. Том II Духовное пробужение”)

БЕÑЕДЫ ÑТАÐЦА 
ПАИÑИЯ ÑВЯТОГОÐЦА
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“Не судите, да не судимы будете!»
Пожилой мужчина с 25-летним сыном вошли в вагон 

поезда и заняли свои места. Молодой человек сел у окна. 
Как только поезд тронулся, он высунул руку в окно, 

чтобы почувствовать поток воздуха и вдруг восхищённо 
закричал: 

— Папа, видишь, все деревья идут назад! 
Пожилой мужчина улыбнулся в ответ. 
Рядом с молодым человеком сидела супружеская пара. 

Они были немного сконфужены тем, что 25 летний мужчина 
ведёт себя, как маленький ребёнок.

Внезапно молодой человек снова закричал в восторге: 
— Папа, видишь, озеро и животные… Облака едут 

вместе с поездом!
Пара смущённо наблюдала за странным поведением 

молодого человека, в котором его отец, казалось, не находил 
ничего странного.

Пошёл дождь, и капли дождя коснулись руки молодого 
человека. Он снова переполнился радостью и закрыл глаза. 
А потом закричал: 

— Папа, идёт дождь, вода трогает меня! Видишь, папа? 
Желая хоть чем-то помочь, пара, сидящая рядом, 

спросила пожилого мужчину: 
— Почему Вы не отведёте сына в какую-нибудь клинику 

на консультацию? 
Пожилой мужчина ответил: 
— Мы только что из клиники. Сегодня мой сын первый 

раз в жизни обрёл зрение… 

Невозможно судить о делах и поступках других людей, 
не обладая при этом всей полнотой знаний. Всей полнотой 
знаний обладает только Бог. Поэтому -”Не судите, да не 
судимы будете!»

Пропасть
Однажды по дороге шла толпа людей. Каждый нёс на 

плече свой крест. Одному человеку казалось, что его крест 
очень тяжёлый. Он был очень хитрым. Приотстав от всех, 
он зашёл в лес и отпилил часть креста. Довольный, что 
обхитрил всех, он их догнал и пошёл дальше. Вдруг на 
пути появилась пропасть. Все положили свои кресты и 
перешли. Хитрый человек остался на этой стороне, так как 
его крест оказался коротким. 

Архиепископ и милиционер
Знаменитый хирург, лауреат Сталинской премии, 

архиепископ Лука (Войно-Ясенецкий) гулял по какому-
то садику, где играли дети. Был он, разумеется, в рясе и 
в клобуке. Владыку увидел милиционер и буквально 
набросился на него:

— Гражданин, почему вы тут гуляете в таком виде? Здесь 
же дети! Подумайте, какой вы пример подаете?

Владыка отвечал:
— А, по-вашему, так: если бы я нацепил кобуру с 

пистолетом, это было бы для них лучшим примером?

Поверь!
Однажды атеист прогуливался вдоль обрыва, 

поскользнулся и упал вниз. Падая, ему удалось схватиться за 
ветку маленького дерева, росшего из расщелины в скале. Вися 
на ветке, он понял всю безнадёжность своего положения: 
внизу были замшелые валуны, а способа подняться наверх 
не было. Его руки, держащиеся за ветку, ослабели.  

— Ну, - подумал он, - только один Бог может спасти 
меня сейчас. Я никогда не верил в Бога, но я, должно быть, 
ошибался. Что я теряю? 

Поэтому он позвал: 
—  Боже! Если ты существуешь, спаси меня, и я буду 

верить в тебя! Ответа не было. 
Он позвал снова: 
—  Пожалуйста, Боже! Я никогда не верил в тебя, но 

если ты спасёшь меня сейчас, я с сего момента буду верить 
в тебя. 

Вдруг Великий Глас раздался с облаков: 
—  О нет, ты не будешь! Я знаю таких, как ты! 
Человек так удивился, что чуть было не выпустил ветку. 
—  Пожалуйста, Боже! Ты ошибаешься!Я буду верить!
—  О нет, ты не будешь! Все вы так говорите! 
Человек умолял и убеждал. 
Наконец Бог сказал: 
—  Ну хорошо. Я спасу тебя... Отпусти ветку. 
— Отпустить ветку?!, - воскликнул человек. - Не 

думаешь ли ты, что я сумасшедший? 

ПРИТЧИ


